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| НАВСТРЕЧУ
I ЮБИЛЕЙНОМУ I 
' СЕМЕСТРУ

О  ЭТОМ году исполняется 
25 лет движению студен

ческих строительных отрядов 
в нашей стране и 20 лет — 
ССО Красноярского политех
нического института. Чтобы оз
наменовать эти даты трудовы
ми успехами, нужно ответст
венно и плодотворно исполь
зовать оставшееся время вто
рого этапа подготовительного 
периода.

Трудовой семестр начинает
ся в вузе, и отряд, выезжая 
на место дислокации, уже дол
жен представлять из себя не 
просто список бойцов, а бое
вой, сплоченный коллектив. 
Поэтому в течение всего под
готовительного периода ССО 
должен действовать. Многое 
здесь зависит от личных ка
честв командира и комиссара, 
их инициативы, заинтересован
ности, умения организовать ра
боту коллектива. Помочь им 
могут и должны руководители 
агитбригады, культдлассового 
сектора, пресс-центра, спорт- 
сектора, политинформаторы, 
лекторы.

Организовать умело работу 
руководители эти смогут лишь 
после подготовки на соответ
ствующих отделениях ФОПа, 
которые посещаются все еще 
плохо. Нужно активно гото
виться к общественно-полити
ческой работе в летний пери
од, чтобы взять с собой хоро
шо продуманные сценарии 
всевозможных вечеров; кон
цертные программы, подумать 
о материалах для стенных га
зет, стендов, конспектах лек
ций и выступлений.

Хорошо работают штабы 
трудовых дел ТЭФ, ЭЭФ , 
МСФ, МТФ и ЛСФ. ССО на 
этих факультетах сформирова
ны гораздо раньше, чем в 
прошлом году: в декабре-ян
варе. Здесь уже формируют 
агитбригады, выпускают стен-, 
ные газеты, готовят уголки ис
тории ЛОСО, альбомы истории 
факультетских ОССО. Отряды 
Т^Ф помогают педагогиче
ским коллективам школ в вос
питательной работе, комиссии 
пб делам несовершеннолетних^

! Жаль, что не на всех фа
культетах . так '̂я ответствен-, 
ность и дисциплина в подго
товке к юбилейному семестру.
В планах работы штаба трудо
вых дел РТФ и ЭМФ, практи
чески не отражены мероприя
тия по комиссарской работе в 
подготовительный период, а 
также по подготовке к выпол
нению общественно-политиче
ской работы. ССО на этих фа
культетах не были своевремен
но сформированы, не полно
стью до сих пор утверждены 
командные кадры отрядов, нет 
в них уголков истории ЛССО и 
альбомов истории факультет- - 
ских ОССО. Е

Комитет коллсомола институ
та Первое место по итогам S 
первого этапа, подготовитель- .£ 

N Иого периода присудил ТЭФ Й 
В (секретарь бюро ВЛКСМ А. Ло- 3 
Ц гинов), второе — Э Э Ф  (Г. Ага- § 
SS фонов), третье — МСФ (С. Ка-. 5 
т Нин), четвертое— МТФ (О. Пы- Й 
£ ринсв), пятое.— ЛСФ (Н. Смир- S
Е Иов). Я
Е За слабую организацию и £
■■ проведение I этапа подготови- gj 
С тельного периода РТФ и ЭМ Ф  Е 
■ (секретари бюро ВЛКСМ А. Ку- g 
Е ликов и Н. Троянов, наМальни- Я 
Ц ки штабов трудовых дел А. Зи- 5 
Я новьез и В. Камышин) сняты с jj 
Е  социалистического соревнова- Е 
а ния. Е

Утверждены численность 3
ССО и места дислокаций, их д 
представители выехали в при- В 
нимаюфйе организации для д 
заключения договоров. Второй Е| 
этап подготовительного перио- Д 
да еще более ответственный, Я 
нежели первый. В период его 3 
надо все сделать для того, д 
чтобы более чем тысячный от- S 
ряд ССО КПИ внес достойный д 

£ вклад в развитие хозяйства Е  
Я края. В. ДОЛБИК, Е
Ё  комиссар штаба трудовых S 
В  дел института. S
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С О РЕВН О ВА Н И Е
ГРУП П

Подходит к концу первый 
этап социалистического сорев
нования на лучшую академиче
скую группу института. 10 ап
реля будут подведены его ито
ги. По предварительным дан
ным, среди групп второго кур
са литейно-сварочного факуль
тета первое место занимает 
группа ЛС51-3 (комсорг.М. Си
доренко). Несмотря на то, что 
группа лидирует на курсе, все 
ее показатели оставляют же
лать лучшего. Так, ее успевае
мость по итогам зимней сес-

На «тройках» далеко не уедешь
сии составляет всего 83 процен
та при среднем балле 3,3. На.- 
ши студенты успешно справи
лись на этот раз лишь с экза
меном по философии, да и то 
средний балл — 3,3. На «хоро
шо» и «отлично» в группе учит
ся только В. Смолин, но он не 
ведет никакой общественной 
работы, хотя и является идео
логом группы. Невысока и об
щественная активность второ
курсников. На рейды ДНД 
группа приходит в составе
5—7 человек, и в этом вина

старосты Е. Атаманова, так как 
он и сам рейдов не посещает.

Общественная работа лучше 
других ведется в группе 
ЛС51-2. Студенты этой группы 
почти в полном составе участ
вуют во всех мероприятиях, в 
чем большая заслуга старосты
В. Бармина и комсорга И. Чер
касова. Но по учебе эта груп
па на последнем месте, про
цент успеваемости очень ни
зок: около 50. А комсорг груп
пы до сих пор не сдал два эк
замена.

Хотелось бы, чтобы группы 
второго курса повысили об
щественную активность, добро
совестнее относились к уче
бе, улучшили посещаемость 
(на некоторые лекции прихо
дит всего 50—60 процентов 
студентов). Тогда впереди ока
жется действительный лидер, 
первый и в учебе, и в общест
венных делах.

С. МЕРЦЕВ, 
зам. секретаря бюро ВЛКСМ 
ЛСФ по идеологии.

Коммунист А . П. Гродня 
работает инженером в сту
денческом конструкторском 
бюро «Союз». Он учится на 
вечернем факультете, гото
вится к защите дипломного 
проекта. Анатолий Петрович 
— член комиссии по 
борьбе с правонарушениями. 
Он участвует в выполнении 
хоздоговорных работ.

11 мая А. П. Гродня вы 
ступит с докладом на меж
отраслевой конференции 
«Студент и научно-техниче
ский прогресс» на тему: 
«Применение программируе
мых микрокалькуляторов в 
составе устройств обработки 
для физической информации». 
Эта тема перекликается с 
темой его дипломного проек
та, которую он готовит в 
С КБ  «Союз». Анатолий Пет
рович — добрый и отзывчи
вый человек.

HUT опцденйгов

СОЮЗ ПЫТЛИВЫХ И УМЕЛЫХ
ТУДЕНЧЕСКОЕ конструк- 

'*•' торское бюро — одна из 
самых приемлемых форм ор
ганизации научно-исследова
тельской работы студентов, 
способствующая созданию мо
лодежного творческого кол
лектива.

СКБ «Союз» нашего институ
та организовано на1 базе ра
диотехнического факультета 
как структурное подразделе
ние с правами кафедры. В со
ставе СКБ около 60 студентов 
вторых—пятых курсов. Основ
ной структурной единицей 
СКБ являются отделы, возглав
ляют которые студенты стар
ших курсов. Работа отделов 
ведется под руководством на
учных руководителей из чис
ла штатных сотрудников СКБ.

В СКБ приходят студенты с 
разным уровнем знаний и на
выков, поэтому при формиро
вании отделов работа распре
деляется по незримой лесен
ке — 5, 4, 3, 2-й курсы. Само

управление дает в итоге хоро
ший результат.

Выпускник должен быть не 
только грамотным инженером, 
но и хорошим организатором 
производства. «Специалист, 
как бы он ни был хорош, ес
ли он не имеет организатор
ских способностей, плохой 
специалист и работник».* Эти 
слова М. И. Калинина в пол
ной мере относятся к совре
менному инженеру.

Об общественной активности 
студентов —  сотрудников СКБ 
хорошо знают в институте. 
Они — члены бюро факульте
тов, комитета ВЛКСМ и проф
кома института, многие явля
ются старостами, профоргами, 
комсоргами, физоргами, идео
логами групп, начальниками 
отделов и членами совета 
ОКБ.

Работа СКБ тесно связана с 
учебным процессом. Лабора
торные работы, курсовые и 
дипломные цроекты студенты

выполняют в СКБ. Мы можем 
с гордостью сказать, что сред
ний балл успеваемости членов 
СКБ — 4,1.

Научная работа студентов 
ведется по хозяйственным до
говорам с предприятиями. Раз
работанная и изготовленная 
аппаратура внедряется в на
родное хозяйство нашего 
края и страны. Так мы вносим 
свою лепту в развитие совет
ской науки и народного хо
зяйства.

Большое внимание СКБ уде
ляет рационализаторской и 
изобретательской работе. За 
последние два года студента
ми в соавторстве с научными 
руководителями подано 11 за
явок на изобретения, получе
но 4 авторских свидетельства, 
6 положительных решений на 
выдачу авторских свиде
тельств, внесено 15 рационали
заторских предложений с эко
номией 20 тысяч рублей.

Студенты СКБ — участники

всесоюзных и всероссийских, 
краевых и городских выставок, 
конкурсов, семинаров, конфе
ренций. Полезность и значи
мость выполняемых работ под
тверждены 28 дипломами, зва
нием «Лауреат Н11М-80», дип
ломом и I премией ЦС ВОИР, 
73 грамотами, 20 премиями, 
5 путевками на ВДНХ СССР.

В СКБ выполнено 68 реаль
ных курсовых и дипломных 
проектов, прочитан 81 доклад, 
подготовлено 7 работ на вы
ставки и 26 работ на конкур
сы. По итогам конкурса-смот
ра Минвуза РСФСР на лучшую 
работу СКБ нам присуждено 
третье место. Все это убеди
тельно подтверждает, что в 
СКБ студенты проходят хоро
шую школу подготовки к ин
женерной деятельности.

Приходите в СКБ1 Пытливый 
ум и умелые руки помогут вам 
обрести себя, поверить в свои 
силы. Ж. ПОЛИНИНА,

начальник СКБ «Союз».

П О ЗЫ ВН Ы Е 
СУ ББО ТН И КА

Е7 ОЛЕЕ 1100 КОМСОМОЛЬ- 
ЦЕВ радиотехнического 

факультета примут участие в 
коммунистическом субботнике, 
посвященном 113-й годовщине 
со дня рождения В. И. Ле
нина. Комсомольские группы 
первого и второго курсов уже 
работают в счет субботника на 
предприятиях района и на бла
гоустройстве территории ин
ститута.' Успешно поработали

Д Р У Ж Н О , О Р Г А Н И ЗО В А Н Н О
на мелькомбинате группы ком
соргов Татьяны Роменской и 
Андрея Клокова, а на заводе 
лесного машиностроения — 
группы комсоргов Игоря Жи. 
воткевича и Олега Федосеева, 
Евгения Борисенко и Марины 
Ставер и другие. Со вчераш
него дня по графику комитета 
ВЛКСМ института наши ком
сомольцы будут работать на 
благоустройстве нового микро

района Ветлужанка. Здесь в 
счет субботника будут рабо
тать 15 комсомольских групп. 
Часть комсомольцев-студентов, 
преподавателей и сотрудников 
работает в лабораториях фа
культета. Наиболее организо
ванно вышли на субботник 
группы комсоргов Татьяны Ро
менской (староста Владимир 
Фирсов, профорг Виктор Ур- 
нев) и Евгения Борисенко (ста

роста Валерий Сергеев, 
профорг Елена Барабанова). 
Тем, кому еще предстоит по
работать на коммунистическом 
субботнике, необходимо про
явить такую же организован
ность и дисциплину.

А. КУЛИКОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 
РТФ.



П Р И Х О Д И Т Е  У Ч И Т Ь С Я  К  Н А М ,  Н А  Р Т Ф
Радиотехнический факультет является самым крупным в Крас

ноярском политехническом институте. Созданный в 196S году, 
факультет сыграл большую роль в развитии радиоэлектроники в 
крае. В настоящее время на трех специальностях факультета — 
«Радиоэлектроника», «Электронные вычислительные машины», 
«Конструирование и производство радиоаппаратуры» — обуча
ется более 1100 студентов. Среди преподавателей факультета 
евыше 45 кандидатов наук, заслуженный изобретатель РСФСР. 
На факультете сформированы научные направления, результаты 
исследований по которым получили признание в стране: многие 
разработки внедрены в серийное производство, отмечены меда
лями и дипломами ВДНХ.

РТФ располагает современными аудиториями и лаборатория
ми. Многочисленный отряд комсомольцев факультета под руко-' 
водством партийной организации принимает активное участие в 
воспитании и подготовке специалистов. Наши выпускники работа
ют на радиотехнических предприятиях, в научно-исследователь
ских и других организациях края, во многих городах страны.

, В. ГЛИНЧИКОВ,
декан РТФ. '

УВЛЕКАТЕЛЬНАЯ
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ
/"ЛДНИМ из факторов, опре- 
^  деляющих научно-техни

ческий прогресс, Является ши
рокое использование радио
электроники в науке, технике, 
народном хозяйстве, что тре
бует все более совершенной 
радиоаппаратуры, разработки 
разнообразных радиосистем и 
радиоприборов, различающих
ся как по назначению, так и 
принципу действия, другим по
казателям.

Земли, и ряд других систем.
В свою очередь, развитие 

космонавтики способствовало 
быстрому развитию радио
электроники. Искусственные 
спутники Земли широко ис
пользуются для решения на
роднохозяйственных задач: ра
диосвязи, ретрансляции радио
вещательных и телевизионных 
программ, радионавигаций.

Если же учесть сложность 
задач по применению радио-

Творцы РЭА
Многообразие применений, 

широкий диапазон условий ра
боты РЭА определяют много
гранность профессиональной 
подготовки конструктора ра
диоэлектронной аппаратуры. 
Он должен знать: принципы
работы радиоэлектронной ап
паратуры, систем радиосвязи, 
радиолокации, радионавига
ции, радиоуправления и ее со
ставных частей (радиоприем
ников, передатчиков, вычисли
тельных устройств и т. д.); ме
тоды чтения и правильного ис
пользования при конструиро
вании электрических схем; со
временное состояние и пер
спективы развития РЭА, ее 
конструкций и технологии, а 
также составляющих ее уст
ройств и узлов, принципы ком
плексной миниатюризации; ус
ловия эксплуатации и требова
ния, предъявляемые к радио
аппаратуре, методы ее эксплуа
тации и ремонта; методы ве
роятностно-статистического ана
лиза точности, стабильности, 
старения, оценки и оптимиза
ции качества; методы конст
руирования РЭА с учетом тех
нологичности, унификации и 
стандартизации конструкций, 
правила пользования ГОСТами, 
нормалями и другой норма
тивно-технической документа
цией; принципы автоматизации 
производства и создания авто
матизированных систем управ
ления производством;- основ
ные сведения по инженерной 
психологии, эргономике и тех
нической эстетике.

Усвоение этого объема зна
ний осуществляется на базе 
фундаментальной подготовки 
инженера-конструктора в обла
сти математики, физики, базо
вых специальных дисциплин.

После окончания института 
инженеры специальности 0705 
направляются на работу в на
учно-исследовательские и кон
структорские организации и на 
промышленные предприятия, 
разрабатывающие и изготовля
ющие радиотехническую аппа
ратуру, где занимаются разра
боткой конструкций и техноло
гических процессов изготовле
ния РЭА, участвуют во всех 
этапах исследований, их разра
боток, освоения и производст
ва.

Профессиональная подго
товка инженеров нашей специ
альности ведется на базе учеб
ных и научных лабораторий 
кафедры КиПР, а также пред
приятий соответствующего 
профиля. Совершенствование 
методики обучения, постоян
ное обновление лабораторной 
базы, вовлечение студентов в 
научно-исследовательскую ра
боту кафедры обеспечивают 
высокий уровень подготовки 
специалистов, их быструю 
адаптацию в условиях произ
водства.

В. АНЯКИН, 
зав. кафедрой КиПР.

АБИТУРИЕНТСКИЙ 
КОМПАС

Чтобы лучше ориентировать
ся в выборе специальности, 
советуем выпускникам сред
ней школы прочесть брошюры 
издательства «Новое в жизни, 
науке, технике» из серии «Ра
диоэлектроника и связь»: «Си
стемы и средства связи» (М., 
«Знание», 1982, №  4), Б. И.
Кузьмин «Проблемы теории 
систем связи» (М., «Знание», 
1980, №  8), С. В. Новаковский 
и другие «Телевидение в XXI 
веке» (М., «Знание», 1981, 
№  4), В. И. Генкин и другие 
«Электроника в сельском хо
зяйстве» (М., «Знание», 1981, 
№  61.

Бурно развивается космиче
ская радиоэлектроника. Со
временные радиотехнические 
комплексы для обеспечения 
космических полетов состоят 
из большого числа радиоси
стем различного назначе
ния. Это системы радио
связи, включающие в се
бя и системы радиотеле
метрии, обеспечивающие пе
редачу с космических объек
тов (спутников, кораблей, меж
планетных станций) на Землю 
научной и телеметрической
информации; системы радио
локации и радионавигации, оп
ределяющие местоположение 
и параметры движения косми
ческих объектов; системы ра
диоуправления космических 

' объектов посредством команд 
(программ), передаваемых с

средств в промышленности, на 
транспорте, в медицине, быту 
и других сферах деятельности, 
то станут понятны те высокие 
требования, которые сегодня 
предъявляются к радиоинжене
ру-

Желающие поступить учить
ся на кафедру радиосистем 
по специальности 0701 должны 
владеть определенными зна
ниями по математике и физи
ке, быть готовыми продолжить 
их изучение, без чего нельзя- 
будет постичь радиотехниче
ские дисциплины. Важную 
роль в подготовке радиоин
женера занимает изучение ме
тодов и средств вычислитель
ной техники, практических ее 
приложений.

На нашей кафедре студенты 
изучают такие профилирующие

дисциплины, как «Радиотехни
ческие системы», «Радиопере
дающие устройства», «Радио
автоматика», «Основы телеви
дения». Кафедра располага
ет высококвалифицированны
ми кадрами (70 процентов пре
подавателей имеют ученые 
степени и звания). Лаборато
рии кафедры оснащены совре
менным оборудованием, заня
тия проводятся с применением 
технических средств обучения, 
при выполнении курсовых и 
дипломных проектов широко 
используются ЭВМ. Студенты- 
радиотехники принимают ак
тивное участие в выполнении 
научно-исследовательских ра
бот, проводимых в лаборато
риях кафедры, являются чле
нами студенческого научного 
общества.

Для закрепления теоретиче
ских знаний студенты прохо
дят производственные практи
ки на радиотехнических пред
приятиях после третьего, чет
вертого и пятого курсов.

Заключительный этап обуче
ния — подготовку и защиту 
дипломных проектов студента
ми — наша кафедра проводит 
совместно с кафедрой радио
техники. Дипломному проекти
рованию предшествует спе
циализация, целью которой яв
ляется более глубокое овладе
ние знаниями, изучение новей
ших достижений радиоэлек
троники и их практических 
приложений.

Успешно защитившим дип
ломный проект присваивается 
квалификация радиоинженера. 
Они направляются на работу 
на предприятия радиотехниче
ской промышленности, в науч
но-исследовательские и про
ектные организации радиотех
нического профиля, где их 
ждет увлекательная работа.

В. БОНДАРЕНКО, 
доцент кафедры PC.

«...я остановил бы свой выбор
только на радиотехнике»

Велико значение радиоэлектроники в жизни современного об
щества. Ее ведущая роль проявляется не только в традиционных 
областях (радиосвязь, радиовещание, телевидение), на ее осно
ве решаются разнообразные задачи технического, политическо
го и культурно-воспитательного характера, разрабатываются но
вые способы поиска полезных ископаемых, совершенствуются 
сложные технологические процессы, создаются высокопроизво
дительные роботы и другие автоматы. Радирэлектронная аппара
тура применяется для диагностики и лечения заболеваний, кон
троля за окружающей средой и в сельском хозяйстве.

I/  АФЕДРА «Радиотехника» 
выпускает инженеров ши

рокого профиля, которые за
нимаются разработкой элек
трических схем, макетировани
ем, настройкой, и испытанием 
радиоэлектронных устройств, 
имеющих самостоятельное 
значение, а также входящих в 
состав различных радиотехни
ческих систем.

Наши студенты овладевают 
знаниями по марксистско-ле
нинской теории, физике," мате
матике и ряду радиотехниче
ских дисциплин (радиотехни
ческие цепи и сигналы, усили
тельные и импульсные устрой
ства, радиотехнические систе
мы, телевидение, электронные 
вычислительные устройства, 
электрорадиоизмерения и т. д.). 
На старших курсах подробно 
изучаются радиопередающие и 
радиоприемные устройства, 
радиотехнические системы, те
левидение, электронные вы. 
числительые устройства, осно
вы построения систем автома
тизированного проектирования 
радиоэлектронной аппаратуры, 
цифровую обработку сигналов 
и другое. Студенты получают 
подготовку по экономике, ор
ганизации и управлению произ
водством.

Дипломному проектирова
нию предшествует специализа
ция, предусматривающая изу
чение новейших достижений 
радиоэлектроники и ее прило
жений. Например, филиал ка
федры радиотехники при на
учно-производственном объ
единении «Сибцветметавтома- 
тика» обеспечивает учебный 
процесс по специализации 
«Радиоэлектронные приборы и 
устройства с цифровой обра
боткой сигналов в геофизике».

Радиоэлектроника — одна из 
наиболее быстроразвивающих- 
ся отраслей знаний. Поэтому 
мы учим студентов работе с 
книгой, правильной организа
ции самоподготовки. С этой же 
целью наши студенты активно 
участвуют в научных исследо
ваниях, во всесоюзных, рес
публиканских и краевых смот
рах и конкурсах. Выпускники 
факультета С. В. Чепурных,
В . И. Кокорин и Р. Н. Сибгату- 
лин в 1980 году стали лауреа
тами премии комсомола Крас
ноярского края в области тех
ники.

Всех, кто увлекается физи
кой и математикой, любит экс
периментировать с электрон
ными устройствами, мы при
глашаем к нам на кафедру

учиться по специальности «Ра
диотехника». Если вы придете 
к нам, в вашем распоряжении 
будут современные лаборато
рии, занятия с вами будут вес
ти высококвалифицированные 
преподаватели, из которых бо
лее половины—с учеными зва
ниями и степенями.

выпускники нашей кафедры 
направляются на работу, как 
правило, на предприятия Крас
ноярского края. Многие из них 
стали ведущими специалистами 
и руководителями произ
водств, защитили кандидатские 
диссертации.

На поприще радиотехники 
большой простор для прило
жения сил энергичным и та
лантливым людям. Вот как го
ворит о нашей специальности 
один из виднейших ученых 
страны, член-корреспондент 
Академии наук СССР В. И. Си- 
форов; «Если бы мне во вто
рой раз пришлось выбирать 
специальность, я остановил бы 
свой выбор только на радио
технике. Именно радиотехника 
всегда полна самых неожидан
ных возможностей. Не фантас
тично ли, что с помощью вы
сокочувствительных радиопри
емных систем мы сегодня фик
сируем и анализируем радио
сигналы, прошедшие в космо
се расстояние до 10 миллиар
дов световых лет. Ведь только 
методы радиотехники позволи
ли создать сверхточные эта
лоны электрических колеба
ний, имеющих погрешность не 
более 1 с за 300 000 лет!»

С. ПОДЛЕСНЫЙ, 
заведующий кафедрой ра- 
диотехники, доцент.

Приборист 
СВЧ

IB 1980 году на радиотехни
ческом факультете открыта 
специальная кафедра, ведущая 
подготовку радиоинженеров 
по дисциплинам, изучающим 
приборы и технику сверхвысо
ких частот.

Область электромагнитных 
колебаний сверхвысоких час
тот привлекает внимание уче
ных и инженеров из-за прису
щих им свойств и особенно
стей, главными из которых яв
ляются высокая информацион
ная емкость каналов связи на 
ОВЧ, возможность определе
ния с высокой точностью рас
стояния между объектами и 
целями. На СВЧ возможна 
связь с космическими объек
тами и изучение Вселенной.

Телевизор и телефон, видео- 
телефон, наконец, СВЧ-пли- 
ты, позволяющие быстро и с 
необыкновенным вкусом при
готовить обед, — все это толь
ко первые «ласточки» техники 
СВЧ в быту. А сколько воз
можностей в науке и технике!

На нашей кафедре работают 
десять высококвалифицирован
ных преподавателей, из кото
рых шестеро—кандидаты техни
ческих наук, доценты, трое — 
старшие преподаватели и один 
ассистент.

Кафедра РТУ СВЧ имеет спе
циализированные учебные ла
боратории по основам теории 
цепей, электронным и кванто
вым приборам СВЧ, антеннам 
и устройствам СВЧ, оснащен
ными новыми приборами и 
оборудованием, а также науч
ные лаборатории функцио
нальной микроэлектроники и 
автоматизации проектирования 
СВЧ-устройств, в которых про
водят научные исследования 
преподаватели и студенты.

А. ПОПОВ, 
доцент, заведующий кафед
рой РТУ СВЧ.



МЕХАНИЗМ ОПЛАТЫ ТРУДА ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
И ПРОБЛЕМЫ ЕГО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ(Окончание. 

Начало в №  9)

/ЛБЩ АЯ перегрузка препо- 
'- , давателей может быть сня

та регулированием числа обу
чающихся в вузах. Сейчас на
родное хозяйство насыщено 
специалистами с высшим обра
зованием. Увеличить выпуск 
требуется лишь для некоторых 
отраслей и по некоторым спе
циальностям. Кроме того, в 
народном хозяйстве немало 
резервов для совершенство
вания организации труда ИТР 
и служащих с высшим образо
ванием. У некоторых из них 
рабочий день наполовину за
нят вспомогательными обязан
ностями и позволяет выпол
нять дополнительные функции. 
Имеется возможность сокра
щения ИТР и служащих за счет 
лучшей организации труда 
вспомогательного персонала и 
внедрения автоматизирован
ных систем управления и дру
гого.

Сокращение обучающих в 
вузах можно осуществить пу
тем сокращения набора или 
увеличения процента отсева. 
Нашему институту, как свиде
тельствует практика, нужен 
8-процентный норматив от
сева. Но тут встает вопрос: а 
зачем набирать заведомых 
кандидатов на отчисление? Го
ворят, что, проучившись в ву
зе 1—2 года, молодой чело
век кое-что получит. Верно: 
кое-что получит. А вот народ
ное хозяйство за эти годы от 
него ничего не получает.

Когда в народном хозяйстве 
не хватает рабочих рук, защи
щать «кое-что» — значит за
щищать ничего. На наш взгляд, 
следует сократить фактические 
наборы уже в ближайшее вре
мя процентов на пять при сох
ранении сложившихся норм 
отсева. Сейчас выпускается 
много посредственных специа
листов. Содержать полутуне- 
ядцев нет экономического и 
социального смысла. В то же 
время следует разрабатывать 
систему бездефектного набо
ра (конечно, при всестороннем 
исследовании проблемы «на
бор-выпуск»).

Сокращение количества обу
чающихся следует произвести 
без сокращения штатов вузов. 
Это снизит нагрузку профес- 
сороко - преподэвательск о го  
состава за счет экзаменов, 
проектов и т. п. В США, на
пример, количество студентов 
на 1 преподавателя почти в 2 
раза меньше, чем в СССР. 
Поэтому данная мера, не тре
буя увеличения затрат по фон
ду заработной платы, даст су
щественный социальный эф
фект (улучшит условия труда 
преподавателей, в народное 
хозяйство придет пополнение 
молодежи). Число студентов, 
приходящихся на 1 преподава
теля, приблизится к мировым 
стандартам.

Существующий разнобой в 
учебной нагрузке известен 
всем. Работники Министерства 
высшего образования, руково
дители вузов уделяют боль
шое внимание этому вопросу. 
Издано достаточно докумен
тов, которые требуют, чтобы 
зарплата была заработанной. 
Почему же на практике такой 
разнобой? Дело в том, что все 
попытки уточнить нормы учеб
ного труда в системе вузов но
сят эмпирический характер и 
не связаны с системным ана
лизом на основе марксистско- 
ленинской политической эко
номии. Суть дела — в слабом 
привлечении экономистов-тео- 
ретиков к исследованию хо
зяйственного механизма вузов.

Решение проблемы нужно 
начинать с внедрения одно
типных форм учета результа
тов труда. Для преподавателей 
отдельных дисциплин •— это, 
как правило, промежуточные 
результаты, которые фикси
руются оценкой. Следователь
но, необходимо оценивать все 
виды учебной работы студен

та: по лекционным курсам пу
тем экзаменов, а курсовых ра
бот и проектов, практических 
и лабораторных занятий — 
дифференцированными заче
тами. Стипендия должна 
отражать качество труда при 
любых формах обучения (лек
ции, практика, проекты).

Рассмотрим систему норми
рования при единых формах 
экономического контроля за 
деятельностью студента. Объ
ем лекционной нагрузки задан 
учебным планом. Обычный эк
замен для всех преподавате
лей оценивается в 30 минут, 
госэкзамен и защита диплом
ного проекта — 45 минутами на 
1 студента. Многие полагают, 
что такие нормы неправиль
ны, и в некоторых институтах 
фиксируется фактическое нор
мативное время — 6 часов в 
день. Это глубокое заблужде
ние. Экзамен в группе прово
дится обычно 5—6 часов. 
Правда, некоторые умудряют
ся экзаменованть студентов 
8— 10 часов. Непрерывность 
экзамена, напряжение (препо
даватель — весь внимание, 
ему приходится мгновенно пе
рестраиваться в ходе опро
са и проверки и т. п.) делает 
час труда на экзаменах на
много тяжелее лекционного 
часа. Поэтому, если препода
ватель запишет за прием экза
мена у 20 студентов 10 часов, 
то это правильно, ибо чем ин
тенсивней труд, тем быстрее 
устает работник.

Практические (лаборатор
ные) работы и дифференциро
ванный зачет требуют допол
нительного труда. Необходимо 
читать рефераты, отчеты и 
другие виды документов. Эти 
виды работы выходят за пре
делы консультаций, во время 
которых преподаватель рас
крывает достоинства и недо
статки проделанной студента
ми работы. При этом допол
нительные затраты труда при 
проведении практических и ла
бораторных работ по разным 
дисциплинам различны.

Какую, например, работу 
должен выполнить преподава
тель кафедры общественных 
наук, если у него 9 групп, учит 
он 200 студентов, и каждый из 
них пишет реферат в 10 стра
ниц. Это — две тысячи стра
ниц, написанные разными по
черками. Ясно, что редуциро
ванные нормы времени для за
чета по общественным наукам 
должны быть выше, чем по 
другим дисциплинам. Сущест
вующие нормы зачета непра
вильны.

В настоящее время зачет от
делен от практических занятий 
и превращен некоторыми пре
подавателями в дополнитель
ный экзамен. Это — тоже не
верно. В зачетную неделю не
обходимо подвести итоги ра
боты студента за семестр, по
ставить оценки. Студент, по
лучивший по практическим за
нятиям свыше трех неудов, 
должен отчисляться.

Надо взять за правило, что
бы в зачетку проставлялись 
все неудовлетворительные
оценки, чтобы было видно, 
когда получен неуд и когда 
ликвидирован. Принцип выпла
ты стипендии всем успеваю
щим студентам требует, что
бы студент экономически на
казывался да допущенный 
брак в учебе, а после ликви
дации задолженности получал 
стипендию на общих основани
ях.

Курсовое проектирование не 
выделено в самостоятельный 
этап работы. Именно это чаще 
всего ведет к «заваливанию» 
сессий. Из-за плохой органи
зации работы по курсовому 
проектированию страдают
другие кафедры. Штурмовщи
на в «зачетную сессию» свя
зана с тем, что студенты ждут, 
когда им прочитают курс, и 
только затем уже выполняют

курсовые проекты. Реальность 
такова, что «сильные» студен
ты схватывают суть того или 
иного курса после нескольких 
лекций. Им достаточно полови
ны курса, а «посредственным» 
нужно прослушать весь курс.

В настоящее время вво
дятся дни (проектирования. 
Ужесточаются дисциплинарные 
требования. Но улучшить ка
чество работы можно различ
ными методами. Было бы це
лесообразно увеличить число 
обязательных консультаций и 
определять их в соответствии 
с реальной потребностью ра
боты над проектами. Пред
ставьте ситуацию: у препода
вателя 4—5 групп (до 100 сту
дентов) и всего 2 часа в неде
лю консультаций! Как тут не 
быть штурмовщине! Значит, 
надо увеличить время на кон
сультации. Во-вторых, можно 
ввести прафик индивидуальных 
консультаций. Грустно видеть, 
как по 10— 15 студентов мают
ся в коридоре, ожидая очере
ди. В-третьих, надо обособить 
защиту проектов от обычных 
консультаций.

Время защиты курсового 
проекта по трудоемкости рав
нозначно экзамену и должно 
определяться в 30 минут на 1 
студента. В этих условиях оста
ется определить дополнитель
ную работу, связанную с чте
нием и проверкой проектов до 
защиты. Обычно тратится око
ло 1,5 часа.

Часы консультаций, экзаме
нов и защиты курсовых и дип
ломных работ экономически 
равны при преподавании всех 
наук: они одинаково трудоем
ки. По личной экспертной 
оценке трудоемкость курсов 
лекций следующая: общест
венные науки — 1, специаль
ные — 0,9, физика — 0,85 и 
математика — 0,8. Качественно 
различаются и практические 
занятия. Однако на кафедрах 
общественных наук трудоем
кость лекций и практических 
занятий одинакова. Примерная 
трудоемкость по дисциплинам 
такова: общественные науки
— 1, иностранные языки
— группа — 1 (полгруп
пы — 0,75), математика —
0,9, лабораторные работы по 
всем наукам — 0,6, коллоквиу
мы — 0,9. Зачеты: обществен
ные науки — 1 (20 минут на 1 
студента), по лабораторным ра
ботам — 0,6, по иностранным 
языкам—0,5. по математике— 1.

Трудоемкость работ с аспи
рантами также можно опреде
лить, если будет введено обя
зательное нормирование ра
бот, связанных с временем 
личных контактов аспиранта и 
руководителя.

В вузах следует ввести си
стему единого нормирования 
работ. При предложенных ко
эффициентах фактическая нор
мативная нагрузка в часах бу
дет выглядеть примерно так: 
общественные науки — 550, 
специальные — 740, все ос
тальные — 800.

Учет научно - педагогическо
го мастерства требует выделе
ния специального фонда для

надбавок за педагогическое 
мастерство. В принципе нужна 
дифференциация, введение 
категорий по классности рабо
ты для всех должностей и зва
ний (например, старший пре
подаватель I, II и III ка
тегории и т. п.). Эта проблема
— сложная, и мы рассмотрим 
ее в следующей статье «Кад
ры, рост квалификации и орга
низация научно-исследователь
ской работы».
D  ЗАКЛЮЧЕНИЕ о програм- 
* *  мно-целевом методе сти
мулирования.

Вопрос о введении единых 
норм не исчерпывает проблем 
организации и оплаты труда 
преподавателей, тем более в 
связи с интенсификацией. Во
просы о фундаментальности 
образования, информацион
ного взрыва и его связи с об
разованием, обновления и мо
рального старения знаний и 
т. п. могут еще долго обсуж
даться, если их не поставить 
на организационно - экономи
ческую почву,

XXVI съезд КПСС принял 
решение о завершении пере
вода народного хозяйства на 
интенсивный путь развития. 
Это — общая экономическая 
программа для всех отраслей, 
в том числе и для системы 
высшего образования. Задача 
состоит в том, чтобы разрабо
тать конкретные целевые про
граммы по завершению пере
хода отраслей на интенсивный 
путь развития. В дальнейшем 
будут разрабатываться про
граммы по усилению степени 
интенсификации.

Целевая программа по пере
воду вузовской системы на 
интенсивный путь развития 
должна обеспечить увеличение 
степени усвоения знаний в 
единицу времени как препо
давателями, так и студентами. 
Она должна обеспечить усло
вия формирования специали
стов, умеющих соединять зна
ния, творчество и деловой 
подход.

В организации учебного 
процесса главное состоит в 
том, что научное обоснование 
времени на изучение отдель
ных дисциплин сочетается с 
механическим порядком изу
чения всех дисциплин. График 
учебного процесса составлен 
так, что время изучения дис
циплин растягивается по се
местрам, годам без обоснова
ния возможностей закрепле
ния и воспроизводства знаний. 
Но знания сохраняются по за
тухающей кривой, вплоть до 
двухнедельного цикла, на ко
нец которого остается всего 
лишь около 10 процентов. Су
ществующий порядок изуче
ния дисциплин представляет 
собой сочетание различных ин
тервалов воспроизводства зна
ний от близкого к оптималь
ному до малоэффективного, 
когда некоторые дисциплины 
преподаются 1 раз в 2 недели, 
то есть колеблется от 70 до 10 
процентов. Это явно ненор
мально.

Перегрузка студентов ощу
щается во всех вузах. Ее глав
ная причина не в объеме пре
подаваемых дисциплин и зна
ний (эти моменты есть, но они
— не суть главное), а в том, 
что нет системы в организации 
преподавания. Студенты идут 
на практические занятия не-

. подготовленными. Тому можно 
привести массу примеров. Вот 
лишь один. Кто-то решил, что 
преподавание общественных 
наук следует распределить на 
5 лет. Распределили. А каков 
результат? У нас в институте 
успеваемость, например, по 
политической экономии социа
лизма упала на 5 процентов. 
Да и почему ей не упасть, ес
ли 6-й и 7-й семестры разде
лены каникулами, а в шестом 
семестре занятия шли раз в 
неделю.

В капиталистических странах

обучение отдельным наукам 
концентрируется в определен
ные промежутки времени. Ча
стично это связано с особен
ностями эксплуатации труда 
преподавателей. В США, на
пример, штатных преподавате
лей мало, большинство рабо
тает по временным догово
рам. Ученый может работать в 
нескольких вузах. Зачастую он 
выступает в роли преподава- 
теля-ремесленника, которому 
нет дела до студентов. Но не
сомненно одно: концентрация
учебных занятий по дисципли
нам имеет и другое основа
ние, а именно — психологиче
ские особенности воспроиз
водства знаний.

В условиях социализма мож
но добиться оптимальной кон
центрации учебных занятий, 
основанной на социалистиче
ских принципах труда и его 
оплаты. Необходимо внутри- 
вузовскую организацию учеб
ного процесса отделить от 
регламентаций министерств. 
Министерствам следует зани
маться общими вопросами. Им 
достаточно определять объем 
работ на 1 преподавателя и 
время на изучение отдельных 
дисциплин, так как они изуча
ют опыт работы всех вузов. А 
как организовать сам учебный 
процесс — это дело вузов.

Другой аспект интенсифика
ции учебного процесса состо
ит в использовании техниче
ских средств обучения, что су
щественно влияет на качество 
лекций, восприятие материала, 
скорость проверки знаний 
и т. д. Концентрация 
учебных занятий и внедрение 
технических средств — это ос
нова целевой программы пе
ревода вузов на интенсивный 
путь развития. Мы сможем 
сказать, что вузы перешли на 
интенсивный путь развития 
лишь тогда, когда добьемся 
концентрации занятий, вне
дрим технические средства 
обучения и будем располагать 
средствами на ускорение об
новления лабораторного обо
рудования (учебного и научно
го).

Переход на интенсивный 
путь — это переход на более 
высокие темпы работы, воз
растание затрат труда рабо
тающих. Следовательно, необ
ходимо повысить оплату труда 
всем преподавателям, руково
дителям и работникам мини
стерства. Как повысить? За ре
зультаты. Следует четко опре
делить, что с переходом на 
интенсивный путь развития 
всем работникам вуза будут 
повышены ставки не менее 
чем на 10 процентов. Ректорам 
и другим руководителям ву
зов нужно не только повысить 
оклады, но и выплачивать пре
мии.

Повышать оклады работни
кам вузов надо по мере пере
хода на интенсификацию: до
бился вуз перехода — пожа
луйста, получайте. Нет, так 
нет. Работники министерства 
должны получить повышение 
окладов и премии по завер
шении перехода всех вузов на 
интенсивный путь развития.

Внедрение программно-це
левого метода повышения ок
ладов необходимо для всех 
отраслей, предприятий и отде
лов. С использованием про
граммно-целевого метода сти
мулирования связаны многие 
социальные последствия. Но о 
них пойдет речь в заключи
тельной статье, где будут рас
сматриваться экономические 
возможности интенсификации в 
условиях гонки вооружений.

Наша следующая статья — о 
системе повышения квалифика
ции ' и планирования научной 
работы. А. ГНЕЗДИЛОВ,

заведующий кафедрой по
литэкономии, доцент.

НА СНИМКЕ: автор статьи
Александр Иванович Гнезди- 
лов.
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Н О РМ А  И Н О РМ А Л ЬН О С ТЬ
В толковом словаре Владимира Даля дано следующее оп

ределение: «Норма — общее правило, коему должно следо
вать во всех подобных случаях, образец или пример. Нор
мальное состояние, обычное, законное, правильное, не выхо
дящее из порядка, не впадающее ни в какую крайность».

Выражениями — нормально» или «ненормально» мы часто 
пользуемся в повседневной деятельности. Но вкладываем в 
это выражение различный смысл. Все зависит от точки отсче
та. В сказке Льюиса Кэрролла «Алиса в стране чудес» приме
чательно следующее высказывание Чеширского Кота: «Пес 
ворчит, когда сердится, а когда доволен, виляет хвостом. Ну, 
а я ворчу, когда я доволен, и виляю хвостом, когда сержусь. 
Следовательно, я не в своем уме».

3 Т А К  ГДЕ ЖЕ критерий нор- 
S мальности? Стоит заду-
9 маться: все ли в нашей жизни, 
В что стало общим правилом, яв- 
^ ляется нормальным явлени- 
S ем? Вот несколько примеров. 
S Остановка «Студенческий го- 
9 родок». Подходит автобус. С 
^ гиканьем и улюлюканьем тол- 
S па студентов бросается на 

штурм. Здесь царствует право 
сильного. Спортивного вида 

В ребята и миловидные девушки 
В усиленно работают локтями: 
S отталкивая друг друга от две- 
Я рей. Старому человеку, жен- 
5 щине с ребенком и инвалиду 
В лучше держаться подальше — 
S сомнут, растопчут. Нормальное 
S ли это явление? Во многих го- 
§ родах Советского Союза на 

конечной остановке часто 
можно увидеть очередь, даже 
если людей немного. Посадка 
происходит быстро, организо
ванно. Все пуговицы остаются 
ка своих местах. А почему бы 
комсомольскому оперативно
му отряду, который базирует
ся на опорном пункте мили
ции на этой же остановке, не 
взяться за наведение порядка? 
Нужно сказать, что в Красно
ярске вообще не приняты оче
реди на остановках. Вот и по
казать бы студентам, передо
вой части советской молоде
жи, пример высокой культу
ры.

Зайдем в студенческую

аудиторию— их много в нашем 
институте. Столы разрисованы 
отнюдь не библейскими сюже
тами, исписаны стихами, фор
мулами. Будто не хватает бу
маги (и та не все стерпит!) Нет, 
надо увековечиться какой- 
нибудь надписью именно 
на столе! А ведь эсте
тика рабочего места — 
залог хорошей работы. 
Грязный стол не дисциплини
рует, отвлекает внимание, ска
зывается на настроении и, в 
конечном счете, на восприятии 
учебного материала.

Не такая уж редкость — 
увидеть в нашем институте 
студентов, шествующих в го
ловных уборах. На них и вни
мания никто не обращает. 
Свой институт студенты назы
вают «альма матер», что в пе
реводе с латыни означает «на
ша мать». В этом выражении 
проявляется отношение людей 
к тем стенам, где они получа
ют специальность, к стенам, 
где молодой человек склады
вается как личность. Так надо 
уважать эти стены!

Вот еще пример. Идут сту
денты группой по улице и 
что-то оживленно обсуждают. 
При этом громче всего раз
даются такие слова и выраже
ния, от которых «уши вянут». 
Нет, они не ругаются. Они бе
седуют о спорте, об учебе, о 
музыке. На них никто и внима

ния не обращает — привыкли. 
А в быту, в общежитии кое-кто 
считает нормальным музыку 
включить так, что стены трясут
ся, или за полночь песни орать 
под гитару, «хлебнувши вин
ца». А кое-кто использует ок
на как мусорные ведра. И ле
тит в них все — объедки, ста
рые конспекты, косметика и 
предметы туалета. Много му
сора скапливается под окнами, 
особенно весной. А мы ходим 
мимо совершенно спокойно!

Список подобных явлений 
можно продолжить. Но не по
ра ли задуматься: нормальны
ли эти явления, хоть они и ста
ли нормой поведения? Нет, 
это— аномалии, к которым мы 
привыкли настолько, что пере
стали замечать, к сожалению.

Много у нас студентов, ко
торые своей работой, учебой, 
поведением в быту могут слу
жить примером. Не пройдет

советский человек равнодушно 
и мимо чужого горя, чужой 
беды. Таких большинство. Но 
можно ли без конца мириться 
с негативными явлениями? Се
годняшний студент — завтраш
ний руководитель производст
ва, эталон поведения. А может 
ли быть хорошим руководите
лем некультурный человек? На 
этот вопрос есть только один 
ответ — нет.

Все это вроде мелочи, но из 
этих небезобидных мелочей 
складывается наша жизнь. Сво
ими повседневными делами, 
поступками мы воспроизво
дим наш советский социали
стический образ жизни. И 
нельзя терпимо относиться к 
таким ненормальностям, кото
рые засоряют нашу жизнь.

А. КИРИЛЛОВ, 
ассистент кафедры научного 
коммунизма, зам. секретаря 
партбюро ЭМ Ф.

ОТ РЕДАКЦИИ. Публикации о культуре общения и поведе
ния время от времени в нашей газете появляются. Жаль, что 
тон их не смягчается, и нет особой уверенности в том, что в 
обозримом будущем всё коренным образом изменится. По
чему! Притчей во языцех стали повествования об автобусах 
маршрута №  3, остановке в Студгородке и их главных дейст
вующих лицах — НАШИХ студентах. Были и конструктивные 
предложения на эту тему и почти такие же, как у сегодняш- 

g конечной остановке часто Свой институт студёнты назы- него автора. Все они сводятся к тому, и с этим трудно не со-
Sj можно увидеть очередь, даже вают «альма матер», что в пе- гласиться, что комитету ВЛКСМ института давно пора навести

здесь порядок. Есть «Комсомольский прожектор», ДНД, опе
ративный комсомольский отряд, опорный пункт — рядом. 
Так неужели ничего нельзя поделать! Все мы по очереди или

§ ка своих местах. А почему бы к тем стенам, где они получа- одновременно бываем пассажирами, и если взяться за дело
 ̂ комсомольскому оперативно- ют специальность, к стенам, всем миром, можно победить любое зло. Ведь были же оче-

5 му отряду, который базирует- где молодой человек склады- реди на всех остановках в Зеленой Роще, в Академгородке,
N ся на опорном пункте мили- вается как личность. Так надо когда там было трудно с транспортом. Кому же, как не сту-
6 ции на этой же остановке не упджап. яти гтеи«,1 дентам, показать свое лицо в лучшем свете! Преимущества

очереди быстро поймут: пришел на минуту- раньше — и ся
дешь в автобус раньше, если хочешь занять сиденье — по
дожди следующего автобуса. А главное, исчезнут неприязнь, 
взаимное недоверие, ненужное ни в начале, ни в конце дня 
раздражение. Можно комсомольцам устраивать на первых 
порах дежурства на остановке (с фотоаппаратом, возможно, 
и с милиционером или сотрудником опорного пункта), чтобы 
не было упреков в том, что никто не может (или не хочет) ( 
положить конец творящимся безобразиям. (
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По итогам летнего трудо
вого семестра объединенный 
ССО «Связь» занял второе 
место среди специализиро
ванных отрядов института. 
61 студент в составе четы
рех линейных отрядов— «Ра
дуга», «Каскад», «Спектр» и 
«Импульс» телефонизирова
ли труднодоступные районы 
Красноярского края, прокла
дывали воздушные линии и 
подземные кабели связи.

Бойцы отряда «Связь» под 
руководством командира — 
старшего преподавателя ка
федры РТ У  С ВЧ  Генриха 
Ивановича Тарасова и ко
миссара, инженера этой же 
кафедры Валерия Михайло
вича Пенькова освоили 461 
тысячу рублей капиталовло
жений.

Н А  С Н И М КЕ: бойцы
ОССО «Связь» прокладыва
ют воздушную линию связи.
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оказались напрасными: кон
такт между сценой и аудито
рией установился сразу. 
Тепло и с понимани
ем воспринимались и 
монологи, и массовые миниа
тюры, и политсатира. К  чес
ти СТЭМа, в его репертуаре 
нет ни одной миниатюры, где 
смех существует ради смеха. 
Когда староста театра и хо
зяйка вечера-концерта Елена 
Соловьева представляла ар
тистов, их встречали друж
ными аплодисментами. Наш 
народный СТЭМ оправдыва
ет свое звание. Его популяр
ность в городе и крае растет. 
Подтверждением тому явля
ется недавнее выступле
ние по краевому телевиде
нию в программе «Современ. 
ник».

Л. А БРА М О ВА , 
художественный руководи
тель института.

шгшхцмцщццишиципиитициишшшиищшшиштши

I ТЕАТР 
| ПРИШЕЛ
! К
I ЗРИТЕЛЮ
|  26 марта СТЭМ нашего
Ё института выступал перед 
В жильцами общежития- №  6. 
3 Надо сказать, что самодея- 
В тельные артисты очень тре- 
В божились перед концертом— Ё ведь студенты очень требова- 5 тельные зрители, они заме- 
Ё чают даже малые недостатки, 
В  чутко реагируют на все, что 
Ё происходит на сцене, 
в Но волнения выступающих

ЕЩЕ ОДНА ПОБЕДА |
В  воскресенье 20 марта в 

Доме работников просвеще
ния состоялся краевой смотр 
вокально - инструментальных 
ансамблей домов работников 
просвещения, студенческих 
клубов и научных учрежде
ний, в котором приняли уча
стие пять коллективов горо
да и края.

Наш институт был пред
ставлен ансамблем радиотех
нического факультета (руко
водитель Александр Бауэр). 
Зрители очень тепло встре
тили ансамбль, и жюри вы
соко оценило его выступле
ние, признав наш ВИ А  побе. 
дителем конкурса.

Л. П ЕТРО ВА .

Машиностроительный факультет с прискорбием извещает, 
что 27 марта 1983 года на 64-м году жизни после тяжелой 
непродолжительной болезни скончался бывший преподаватель 
факультета, доцент

СЛАТИ Н СКИ И  
Олег Константинович, 

и выражает глубокое соболезнование родным и близким 
покойного.

Вынос тела состоится 29 марта в 14 часов 30 минут по ад
ресу: ул. Бебеля, 63, кв. 32.

Коллектив факультета.

Спо/ипивная
хроника

ХОККЕЙ
Закончились соревнования по 

хоккею в зачет спартакиады 
«Здоровье» среди сотрудни
ков и преподавателей институ
та. В соревнованиях приняли 
участие около 100 человек в 
возрасте от 23 до 50 лет, в их 
числе два декана, заведующий 
кафедрой и 16 доцентов. По
единки прошли успешно, чему 
способствовали теплая погода 
и хорошее состояние льда. 
Спортсмены получили хоро
шую физическую нагрузку, за
ряд бодрости и здоровья.

Первое место и переходя
щий кубок присуждены коман
де нашего радиотехнического 
факультета, которая выступи
ла без поражений в составе 
М. Ж. Алмабекова, В. И. Вепрен- 
цева, В. А. Глинчикова, А. И. 
Громцко, Ю. Ф. Искорцева, 
В. Ф. Искорцева, В. И. Ивано
ва, Е. Г. Обухова. У команды 
стабильный основной состав, 
который ежегодно пополняется 
сотрудниками факультета, ре
шившими приобщиться к инте
ресному виду спорта,, разви
вающему подвижность, реак
цию, мужество. Команда полна 
решимости отстоять кубок в 
следующем году и ' оставить 
его у себя навсегда. Учитывая 
недостаточную организован
ность в составах других
команд, притязания радистов 
выглядят вполне обоснованно.

Последующие места между 
хоккейными командами рас
пределились следующим обра
зом: 2 — ЛСФ, 3 — АТФ, 4— 
ТЭФ, 5 — ЭЭФ , 6 — АХЧ, 7 — 
МСФ. Лучшими игроками тур
нире! стали нападающие Е. Г.
Обухов и В. Ф. Искорцев
(РТФ); защитник Ю. И. Терсков 
и вратарь А. Н. Елисафенко
(ЛСФ).

Существенный недостаток 
этих массовых соревнований — 
отсутствие заботы со стороны 
месткома в оснащении участ
ников спортивным инвентарем. 
Часть участников вынуждена 
была приобретать клюшки за 
свой счет.

А. ГРОМЫКО,
главный судья соревнований.

НАСТОЛЬНЫЙ
ТЕННИС

Успешно прошли соревнова
ния на первенство института по 
настольному теннису в зачет 
XXVI студенческой спартакиа
ды. В упорной борьбе I мес
то завоевала команда ТЭФ, 
второе — ЭЭФ , третье — МСФ. 
Команды .других факультетов 
поделили оставшиеся места в 
следующем порядке: ЛСФ,
МТФ, ЭМ Ф, РТФ и АТФ.

А. МУЛЛЕР, 
старший преподаватель ка
федры физвоспитания.

БАСКЕТБОЛ
С 15 по 19 марта в спортив

ном зале КПИ проводились со
ревнования по баскетболу сре
ди мужских команд на кубок 
крайсовета СДСО «Буревест
ник» с приглашением лучших 
команд Ташкента и Новосибир
ска. Все игры проходили в на
пряженной и интересной спор
тивной борьбе. Кубок соревно
ваний завоевала команда Таш
кента, второе место завоевали 
спортсмены нашего института, 
третьими стали студенты КГПИ. 
Второе место — это большой 
успех наших баскетболистов в 
этих нелегких соревнованиях. 
Хотелось бы отметить хоро
шую игру следующих наших 
студентов: И. Субботина (МТФ), 
В. Вашко (МСФ), А. Колегова 
(РСФ), С. Иванова и О. Нуж- 
дова (АТФ). В. Вашко признан 
лучшим нападающим турнира.

А. ТАПОЧКА, 
преподаватель кафедры физ
воспитания.
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